

	PTAS.	CTZ.
España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar . . . . .	1	50

Número suelto . . 5 cts.  
Id. atrasado . 10 .

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## IMPRESIÓN

### La línea nueva

He tenido ocasión, estos días, de dar un paseo delicioso: el estreno, hasta Montuiri, de la nueva línea férrea de Santa María á Felanig.

Ahí van las impresiones que recogí en este paseo. Quedará complacido si estas notas pueden en algo servir como *avant-gout* de la próxima inauguración de la línea, y si las aceptan como humilde reconocimiento á sus atenciones conmigo, el señor ingeniero, los amigos Gomila y Puñillo, que me han proporcionado este motivo para estarles vivamente agradecido.

\*

Figuraos el momento de partir, en Santa María. Es uno de estos días completamente claros, sin nubes. Se esta formando un larguísimo tren, con vagones cargados de railes y traviesas. El sol cae á plomo sobre nuestras cabezas. Una máquina nueva, va y viene, de un lado para otro, añadiendo aun más vagones á la larga hilera. Tomamos asiento en el último de estos, sin barandilla, con solo una banqueta que improvisamos. Colócase en su sitio la máquina y salimos...

Empiezan las viñas, cortadas de medio á medio por la vía, festoneada de pámpanos á un lado y otro, que no nos dejan durante buen trecho del camino. Emfilando la carretera, hacia el pueblo, distinguimos el campanario del convento en el fondo del paisaje.

Y siguen los viñedos. Entre vagón y vagón, debajo de las cadenas que los atan, pasan volando, como diabólica rampa, las traviesas descubiertas aún; y por entre ellas algún sarmiento no convencido de su sentencia de muerte, roza las ruedas vertiginosas. El tren ha ido cobrando bríos y corre de verdad. Me pongo de pie, asegurándome antes contra una caída que sería funesta, y empiezo á sentir de lleno toda la impresión del instante, empiezo á hacerme la ilusión de que estoy volando, con vuelo audacísimo, sobre la llanura sin fin.

La cordillera se aleja gradualmente hacia atrás, haciéndose más pálido su azul, á la izquierda queda Biniali y más adelante yérguese el pico de Santa Magdalena de Inca; á la derecha, la tierra se dilata en ondulaciones de colinas y collados; y, en frente, en el fondo mismo de la línea, blanquea la estación flamante de Santa Eugenia, dominada por el cerrillo del pueblo, cubierto de molinos de viento que voltean sus aspas como saludándonos...

A partir de este punto el tren va dando la vuelta á la colina, y sube hacia Algaida. La subida es larga y fatigosa. Los terrenos son cada vez más pobres, las viñas de siempre muestran manchas rojizas de filoxera y alargan hasta encima de los railes, como para que los pise y los mate la locomotora que les lleva una vida nueva, sus sarmientos mustios, de tronco anémico. Con la subida dificultosa, el calor se siente más. Y los railes se entienden delante de nosotros, brillantes al sol, interminables, prolongados en una recta sin fin, hasta Algaida, que se dibuja allá arriba, destacándose sobre el Puig de Randa, cuyo monasterio distinguimos con toda claridad. Atravesamos la carretera de Manacor junto al hostal de *Can Palanca*. En Algaida bajamos á ver la estación, no terminada aun, que ostenta su tejado de doble vertiente entre las vigas del primer techo. Las vías complementarias se extienden sobre traviesas sin balastro, y corren juntándose ó separándose entre agujas recién colocadas.

Partimos de nuevo. Una curva señaladísima. El tren se inclina, se tuerce amenazando salir de madre. Desde donde me encuentro, en la cola, lo vemos por completo, con sus vagones ennegrecidos. Aléjase Randa, hacia la derecha; atravesamos un pequeño pinar lleno de sombras incitantes, que nos envía perfumes como de salutación. Vuelve á correr la máquina, y con el aire removido en su carrera, la fuerza de los rayos del sol decae. Ahora un terraplén, ahora un desmonte; al alcance de nuestra mano, en el vagón que nos precede, vibran furiosamente los railes, y más lejos, nos esconde la máquina otro vagón que cruje bajo un

cargamento de traviesas colocadas verticalmente, chorreando creosota, aquella creosota que en las cercanías de la estación de Palma no ofrece uno de los perfumes más gratos. En el paso á nivel del camino de la ciudad, que atravesamos ahora, vemos el guarda agujas de siempre, el guarda nuevo, con la flamante bandera arrollada, y distinguimos su pequeña choza cubierta de ramas de pino, enharinadas por el polvo de la carretera. Hasta el borde de la vía, desde las casas de labranza ó las casuchas de los higuerales, desde los barbechos en que exhalan los hormigueros un humo densísimo acuden corriendo á la desbandada, niños descalzos, payesas con la falda recogida, cubiertas por el ancho sombrero de palmas, á ver el tren que vuela.

A uno y otro lado las viejas nos saludan absortas; y en el cruce de los caminos vecinales, hay carros que esperan y gañanes que tienen del diestro á sus caballerías, no acostumbradas aun al resoplido del monstruo que pasa. Ahora comprendo lo que representa aquella carrera del tren de la ciudad por entre los campos vírgenes de civilización; donde nuestra sociabilidad (!) no ha logrado desterrar todavía el saludo primitivo, en la soledad de los caminos despoblados, en el silencio de las llanuras desiertas. Por veredas solitarias, por vallados humildes, cortando perpendicularmente surcos abiertos de ha poco, nosotros pasamos. Nosotros, la ciudad enemiga, la tiranía nueva, el mundo esclavo que solo sabe vivir entre calles amontonadas y sombrías, devorando lo que no ha sabido producir. Y el silbido de la máquina despierta los ecos, turba la quietud antigua de aquellas viviendas agrarias, casi seculares. Ahora hemos atravesado materialmente una casa, que la línea sacrifica, abierta en dos mitades, con sus habitaciones aun visibles, como alcancía rota en dos pedazos. La chimenea lanza su humareda parda sobre la pared de otra casa, allá abajo, donde unas mujeres que no hemos tenido tiempo de ver, hacen calceta bajo el emparrado, y donde un buey, uncido á la noria vecina, ha levantado un instante, lleno de seriedad, su venerable cabeza. Aquí un terraplén altísimo hace descender á uno y otro lado los taludes de greda rojiza; allá la tierra removida de los desmontes necesita palefadas de lechada de cal para no desplomarse; más lejos corre mos por el cauce profundo de un desmonte, que nos intercepta la vista y nos llena de sombras, haciendo más fuerte y profundo el traqueteo; mientras desde la carretera, nos pasa por encima una muchedumbre de campesinas que vuelven del trabajo y se asoman para vernos en lo hondo. Ahora, una recta larga, hasta Montuiri. Todo es llanura monótona. Allí lejos, el pueblo blanquea, en la cumbre de la colina de su nombre. En estos andurriales la vía está completamente terminada, cubierta de balastro...

Hemos llegado.

Montuiri nos enseña sus calles pintorescas, bajando en rampas y costanillas, dejando ver por entre una casa y otra, los campos del término, inundados de sol, que forman ondulaciones de toda clase de verdor y envían ráfagas de aire puro, vivificante, para quien viene de la ciudad muerta. Una villa agreste, que ofrece por todos lados, á esta hora, sombra confortante, bajo las hileras de casas venerables, sin mancha de caserones nuevos imitando los de la capital, con estucos y hierros de falso lujo... Nada de eso. —La Iglesia, espaciosa, de fuertes y bien asentados muros, nos invita á entrar. La gente sale á respirar, en el dintel de sus puertas, gozando sin zóbroza de una doble paz: la del momento y la del paraje.

En la estación, donde estamos de vuelta, nuevo espectáculo. La curiosidad de la payesía, que ha ido creciendo conforme hemos ido dejando atrás las estaciones, —ya que era cada vez menor la costumbre de ver el tren— es aquí grandísima, como de niño con un juguete nunca visto.

Las payesas van aproximándose, perdido el miedo; se encaraman por todas partes; pasan y vuelven á pasar

por encima de las cadenas de enganche, por entre las ruedas, tocan y curiosean los engranajes, finos y aceitosos, de la locomotora; se cuelgan de los vagones para que las maniobras los hagan saborear por unos momentos, aquel placer nuevo. Tenemos que retirar, á toda prisa, á una vieja atontada entre los carriles, que mira, con beatitud risueña, acercarse la locomotora... Allí se siente algo parecido á la impresión de los descubridores de una tierra virgen, que llevan también, á aquellos parajes que ven por primera vez, el sentimiento de lo desconocido y misterioso; pero se comprende de verdad, al mismo tiempo, la necesidad de la desgracia para volver á la razón y á la desconfianza perdidas.

La máquina terminó la aguada. Regresamos. Y otra vez estamos corriendo, y otra vez corren, á cada lado de la vía, en sentido inverso, los mismos pinos, las mismas casitas, las mismas veredas y arteriolas, dejando la impresión de *conciencia* de lo ya visto.

Una hilera de *carretones* nos está esperando en el paso á nivel de la carretera; un pastor, entre el rastrojo reciente, agrupa el ganado disperso por el miedo; el buey de la noria vuelve á mirarnos con su mirada severa de siempre, y bajo el emparrado, las mujeres continúan sentadas, terminando su tarea. Sin su carga de maderas y hierros, el tren vá más á sus anchas. El sol no molesta ya y se deja mirar fijamente, envuelto entre nubecillas como telarañas. Un cazador nos espera, la escopeta, al lado, de pié sobre un pilar de sostenimiento de tierras y una manada de pavos va subiendo á las ramas de un algarrobo, en busca del invariable *jayent* para la noche que empieza. Un último rayo de sol, como despedida, llega hasta nosotros á través del ramaje de un pino, y sobre las montañas, que van acercándose, suben poco á poco los tintes rojos del crepúsculo.

Cuando llegamos á Santa María, la vista está fatigada, como harta de colores y visiones sin fin, cinematográficas; sentimos la borrachera de los ojos. La oscuridad ha entrado de lleno. Una máquina y un furgón nos devuelven á escape, á nuestra ciudad de siempre. La estación de Marratxí pasa como un rayo, desolada; los farolillos de los guardas salen y se esconden aquí y allá, errando entre los árboles... Pasamos la barrera, los tablones y maderos para la construcción de los coches, la hilera semicircular de máquinas que duermen bajo techado, en nuestra estación... Y cuando entramos por la Puerta Pintada, polvorienta y negruzca, un rayo de olores malsanos nos envuelve, y parece que nos caen encima aquellas casas viejas y amontonadas, aquellas paredes desmanteladas de convento, mientras la calle de San Miguel nos enseña el camino de cada día, bajo un cielo estrecho y sofocante, prisionero entre dos muros altos y desgarrados, que no terminan nunca.

GABRIEL ALOMAR

## Desde Barcelona

### El señor Coll y Pujol

Entre las muchas frases que hizo el ministro-financiero durante su última estancia en Barcelona, es digna de recordarse la siguiente, por lo *exacta* y *oportuna*. Esperándole para emprender la excursión al *Tibidabo*, se hallaban reunidos en el Palacio de la Diputación Provincial varios personajes, entre ellos el diputado á Cortes, propuesto entonces para alcalde de esta ciudad, Don Juan Coll y Pujol y el ex-alcalde y también diputado señor Rius y Badía, el que hizo arrasar la plaza de Cataluña, hombre alegre como unas castañuelas y tan campechano y satisfecho como el mismo Ministro de Hacienda. Este fué saludando á todos los personajes y al llegar al grupo en que estaban los dos nombrados, dijo:

—¡Hola, señor Alcalde! Instintivamente, los circunstanciales, sabiendo que no se encontraba allí el señor Nadal, se volvieron al señor Coll y Pujol; pero advirtieron con gran sorpresa que el Ministro habia apoyado la mano sobre el hombro del

señor Rius y Badía, el cual, con su naturalísima franqueza expresaba á la vez que asombro, agradecimiento. El Ministro, después de una pausa no muy larga, continuó:

—Si, señor Alcalde; porque como hay senadores vitalicios y antes hubo corregidores perpetuos, hay también quien por derecho propio es siempre el alcalde.

No sé si en el grupo habria algún hombre de carácter bastante entero é independiente para confesarse á sí mismo que el señor Navarro Reverter habia estado inoportuno—usemos términos parlamentarios; —pero sí creo poder sospechar que todos pensaron en que el saludo y la frase habrían tenido mejor aplicación dirigiéndolos al señor Coll y Pujol, que es realmente alcalde de Barcelona por derecho propio.

Concedor como pocos de la administración municipal gracias á un largo y bien aprovechado aprendizaje; alcalde en otras dos etapas—si mal no recuerdo; —prudente; relativamente sobrio de palabras; enérgico ó flexible según convenga; afable y simpático sin perder nunca la gravedad; muy práctico en sus proyectos y muy lógico en su pensar; justiciero sin ásperas intolerancias, el partido conservador, y mucho menos actualmente el liberal, podía confiar como ya dije, á otro hombre más apto, de mejores condiciones, la pesadísima carga de la alcaldía de Barcelona á raíz de la agregación.

Fuera sumamente curioso trazar un paralelo entre el señor Coll y Pujol y el señor Rius y Taulet, hombres de cualidades casi opuestas y que á pesar de esto han sido los dos mejores alcaldes de Barcelona desde la Restauración acá, llegando por distintos caminos á coincidir en un efecto importantísimo: en captarse la consideración y el aprecio públicos, aunque en distinto grado y de diferente manera, pues las obras del primero no han podido despertar las envidias y los rencores, pero tampoco las entusiásticas adhesiones y la ardorosa admiración, que las del segundo. Rius y Taulet era hombre de grandes iniciativas, osado, á veces temerario en sus empresas, coronadas, sin embargo, siempre, por el más brillante éxito, gracias á su fé, á su entusiasmo, á su actividad incansable; bajo otro aspecto, generoso de su vida y de su fortuna hasta el exceso, desdeñoso de todo aquello que no condujera á la realización de sus grandes proyectos y dispuesto á toda clase de sacrificios para remover los obstáculos que á ellos se opusieran; aparatoso y amante franco y decidido del aura popular.... El señor Coll y Pujol, tan trabajador como Rius y Taulet, es más tímido, más cauto y prudente en sus empresas, menos amigo de exhibiciones, más modesto y receloso; de espíritu práctico y de tendencias más bien inclinadas á las economías que á las obras dispendiosas y brillantes.

Sin pretender disminuir en un ápice la fama que tan gallardamente se supo conquistar el autor de la Exposición de 1883, he de decir que con el sistema que seguía aquel ilustre hombre era más llevadera la alcaldía que con el procedimiento del Sr. Coll y Pujol; porque este no prescinde de los detalles, ni transige con muchos de los abusos con los cuales se veía obligado aquel á transigir para que el cargo no se le atascase, para no ver desperdiciada una gran concepción por simples obstáculos puestos por cuatro *despreocupados* concejales. El Sr. Coll y Pujol quiere resistir á la caterva de los que medran á costa del municipio; no se allana fácilmente á tolerar abusos é imposiciones y ésta es empresa mucho más difícil que la de realizar grandes reformas y sobre todo mucho menos grata, porque exige combates en la sombra y sin gloria, en los cuales se dejan con frecuencia girones de conciencia. Además se tiene la seguridad de que en tales luchas hoy es imposible una victoria decisiva porque la inmoralidad tiene raíces demasiado hondas y ramificaciones excesivamente extensas para que el éxito pueda coronar los esfuerzos de los paladines que contra ella se dirigen.

El Sr. Coll y Pujol empieza por ser un alcalde supeditado á la omnimoda influencia de los caciques. Jamás se se habia llegado aquí á la vergüenza de declararse públicamente que D.

Manuel Planas y Casals nombra á todos los que ocupan cargos públicos. Pero se ha llegado ya á este colmo, publicándose en los diarios una nota oficiosa declarando que los concejales habian puesto en el cacique su confianza y le habian dado amplios poderes para que eligiese los tenientes de alcalde. De manera que el Sr. Coll y Pujol está rodeado de personas, no de su confianza, ni de la del Ayuntamiento, sino impuesto por quien manda casi, con mero y mixto imperio, en la provincia de Barcelona. Hubiera el nuevo alcalde, podido dimitir si no estaba conforme con esta imposición; pero aparte de que es hombre muy disciplinado, incapaz de actos *ab irato*, es de suponer que le moverían á contar, consideraciones de alta importancia. Vale más que no se haya dado por resentido, porque de lo contrario, puede que él perdiera gran parte de su influencia política y Barcelona algo de más importancia: un buen alcalde.

En la cuestión de los abastecedores se mostró el Sr. Coll y Pujol sumamente enérgico desde el principio; pero la solución que se le ha dado tiene más bien carácter de componenda que de victoria para el Ayuntamiento, pues aquellos continúan imponiendo sus matarifes, con una osadía y una soberbia de que no harían ciertamente alardes si fuesen vencidos. Las consideraciones que habrán movido al Sr. Coll y Pujol á transigir, con apariencias de triunfo, con lo que se ha salvado el honor, no se ocultan á nadie que observara con interés y criterio claro la lucha entablada entre los abastecedores y el Ayuntamiento. Aquellos tienen una fuerza incontrastable fundada en la asociación y la solidaridad y tal vez en anteriores interesadas condescendencias; y el Ayuntamiento no tiene medios suficientes para combatirlos. Por otro lado; quien sabe si entre las filas de éste existen sus principales enemigos! En Barcelona se ha perdido todo interés y todo estímulo para intervenir en las cosas municipales. Acostumbrados á que el Gobierno y los caciques hacen su voluntad á despecho del pueblo; retraídos los nobles por orgullo; y los ricos trabajadores, por no distraerse de sus negocios, excluidos sistemáticamente los que podrían interesarse por el bien público, acostumbrados todos á que les den hechas las cosas y á esperar todo de arriba, dejan que los conflictos se resuelvan por quien quiera resolverlos ó por sí solos; y en un asunto como el de las carnes, que de tan cerca les toca, se han cruzado de brazos, como si se les importara un ardite el comerlas de vaca tísica ó de burro. ¡A eso le llaman un pueblo mayor de edad!

La gestión municipal del nuevo alcalde no puede en esta ocasión ser muy brillante porque con la labor oscura y meticolosa de zarcir las voluntades de los pueblos agregados y las de Barcelona, con las reformas de escasa importancia relativamente que la agregación exige, con la lucha interna de ambiciones y exigencias, hay trabajo largo y pesadísimo. A pesar de esto yo espero aún alguna página de gloria para el Sr. Coll y Pujol.

Antes de dar paz á la pluma quiero advertir, para mi descargo, que esta correspondencia es realmente de verano. Pesada como el calor y sin ideas. Pero ¡qué le vamos á hacer!

B. AMENGUAL

29 Julio 1897.

## Revista de modas

Trajes de playa y de campo

Ahora que la mayor parte de nuestras lectoras disfrutan de las delicias del campo ó de la playa, será oportuno reseñar algunos elegantes trajes que para el objeto han presentado los modistos de París.

En ellos la nota dominante es la sencillez y las telas son sumamente ligeras, prefiriéndose el linón, batista de seda y crespón de China porque se adaptan á todos los adornos y dan al traje un aspecto más seductor.

Como traje de playa elegantísimo citaremos uno de cachimir gris muy ligero con forro de silk. La falda y la bolera están adornadas por cintas de terciopelo negro. La blusa está entallada por un cinturón de cuero blan-



co. El sombrero más preferido por esta clase de trajes es el canotier de paja adornado con cintas de terciopelo.

Los siguientes trajes de campo revisten gran sencillez al par que encantadora gracia. El primero es de sedalina de color claro con la falda y cuerpo adornados por estrechas cintas de terciopelo negro animando el vestido un gracioso pecherín de encage. Un sombrero de paja fina forma pastora, adornado con espigas y amapolas termina el traje.

Otro traje de playa de gran efecto es de lanilla á cuadrillos negros y blancos; la falda es sencilla y el cuerpo blusa está cerrado sobre el pecho por unas orejetas festoneadas por angosto rizado de cintas de raso negro. El cuello y las charreteras de guipur y el cinturón de cinta color cereza, cerrado detrás por amplio lazo.

Para asistir á las soirees tan frecuentes entre los veraneantes citaremos el siguiente traje de linón blanco bordado sobre fondo de tafetán malva. La falda está adornada con entredores de guipur con marco rizado de linón. El cuerpo de guipur está frunciendo á la cintura y cerrado debajo del brazo y adornado de entredores. Las mangas son ajustadas y están hechas con entredores de guipur y linón. El cinturón y el cuello drapeados de tafetán malva.

Una de las novedades preparadas para el próximo Agosto es la blusa de tela de lino azul ó morena de gran comodidad y sumamente fresca. El escote está abierto sobre un plastrón listado y adornado con doble cuello marino uno blanco y otro azul. La manga larga, ligeramente abuecada en la hombrera y abotonada en el puño.

Los cinturones más usados en los trajes anteriormente señalados son: los de piel blanca con placas realizadas de granos de turquesas, los de grano azul marino, con broche de acero y los de piel degamo, color de casaca, con bolsillos en los lados, cerrados por tres grandes botones de nacar.

Como hemos dicho anteriormente el sombrero más usado en el campo es el de forma pastora ó el canotier, adornados con cintas de terciopelo y flores. También se usa con gran ventaja un sombrero forma marinera de paja, adornado alrededor del casquete por una guirnalda de rosas, entrelazadas con una cinta de seda verde y hojas verdes.

Terminaremos la revista aconsejando á nuestras lectoras que adopten los colores pálidos ó los muy vivos, pues á éstos extremos se sujeta la moda.

EVANGELINA

La feria de Valencia

La corrida celebrada el lunes fué sin duda alguna superior á la del domingo, rayando á gran altura el distrito Fuentes.

El resumen que de ella hace El Comercio de Valencia, es el siguiente:

«El ganado de Miura ha cumplido como bueno, pues excepto el segundo todos los todos han sido de gran cabeza; y si no que lo digan los piqueros, que han ido á revolcones toda la tarde. El tercero, especialmente, ha sido un hermoso animal que ha hecho una soberbia pelea en varas, recargando fieramente.

Los maestros hay que confesar que en quites han trabajado mucho, estando diligentes y oportunos, salvan lo á los picadores en los muchos costalazos peligrosos que han sufrido.

Pero Fuentes merece párrafo aparte, porque ha llevado el peso de la lidia, mediendo de verdad el capote. El héroe de la tarde ha sido él.

Matando ha sido el único que ha entrado en la suerte, como mandan los cánones, y eso que no ha estado tan afortunado con el estoque como inteligente con la muleta.

De los banderilleros sólo hay que mencionar un par de Molina.

Los picadores castigadísimos toda la tarde, pero sin gran cosa de provecho que anotar en varas.

La dirección mejor que ayer, y los servicios buenos.

La presidencia bien. Caballos, 18. Entrada, media plaza.»

El martes por la tarde se celebraron en el anto-puerto las regatas, siendo poco numeroso el público que acudió á presenciarlas.

En el transversal de Poniente, junto

á la bóveda de entrada en la dársena, estaba la tribuna del jurado.

Este—presidido por el comandante de Marina Sr. Ramos Izquierdo,—se constituyó á las cinco y media.

Un disparo de morterete dió comienzo al acto que fué amenizado por la música del Regional de Tetuán.

El trayecto señalado era de 1.600 metros.

En la primera regata tomaron parte dos botes del cañonero Cocodrilo, los que iban tripulados por ocho marineros del mismo y un patrón, empleando diez minutos en recorrer el trayecto marcado. Ganó el número 1.

En la segunda regata tomaron parte cuatro lanchas de seis remos y un patrón.

Los patrones eran Luis Cornís, José Coll, Arturo Aviñó y Vicente Buch.

Obtuvieron el premio de 150 pesetas Luis Cornís, y el de 75 Arturo Aviñó.

En la tercera parte tomaron parte cuatro lanchas de ocho remos y un patrón, siendo los patrones Luis Buch, José Bañón, Mariano Sánchez y Jaime Miguel.

Alcanzaron el premio de 200 pesetas Luis Buch, y el de 100 José Bañón.

En la cuarta regata tomaron parte cuatro botes de cuatro remos al mando de los patrones Gregorio Boribá, Jaime Pizá, José Ferriols y Esteban Coll. Ganando el primer premio José Ferriols, y el segundo Esteban Coll.

En la plaza de toros se verificó el miércoles por la tarde el anunciado festival por la banda municipal de Barcelona, asistiendo á él numerosa concurrencia.

A las cinco empezó la función siendo la primera pieza que ejecutó dicha banda la obertura de Halevy, Charles VI, siguiendo luego la fantasia de Tannhauser y otra inspirada fantasia compuesta por el mismo Sr. Sadurni y que se titula Sarta de perlas, con lo que ha terminado la primera parte. La composición del maestro Sadurni ha merecido los honores de la repetición.

En la segunda fueron interpretadas la fantasia morisca de Chapi, La corte de Granada, y Les Erinees, divertissement de Massenet; y en la tercera L'Arlesienne, de Bizet.

Todas las composiciones fueron ejecutadas con gran precisión, y ajuste, mereciendo la brillante banda que es justísima la fama que goza.

En los intermedios, el cuerpo de baile á cuyo cargo están los bailes populares, bailó la Parvanda Murciana y la Cháquera Vella, siendo en esta última acompañado por los dulzainers de Toles.

El reparto de premios entre los alumnos de las escuelas municipales se verificó el miércoles por la mañana en el teatro de Pizarro.

Este estaba sumamente adornado y su escenario había sido convertido en estrado donde se colocaron las Junta local de primera enseñanza y una comisión del Ayuntamiento. El acto fué amenizado por una banda de música.

Fueron repartidos los diplomas y medallas á los niños y niñas de las escuelas municipales, entonando después éstos varios coros.

La orquesta tocó una marcha, y sonaron los timbales y clarines de la ciudad, y se entregó el premio extraordinario Valenciá á Balbina Puchades, discípula de la maestra de la escuela de la plaza de Pelliceros, D.ª Ana Peñaranda, y á Germán Blanes Muñoz, discípulo de D. Fernando Soler, maestro de la escuela de la calle de Guillem Sorolla.

El público ha tributado á los premiados una ovación.

El miércoles por la noche llegó á Valencia el notable hombre público don Francisco Silvela, con objeto de presidir los Juegos florales.

Acudieron á la estación una representación de Lo Rat Penat, numerosos amigos políticos y numeroso gentío. Acompañaban al señor Silvela los señores D. Guillermo Rancés, D. Carlos Castel, D. Gustavo Ruiz, D. Carlos de Vicente y el señor marqués de Camarines.

Antes de dirigirse á la casa del señor Núñez Robres, donde se hospedaba, han rezado en la Capilla de la Virgen de los Desamparados.

Más tarde recibió en los salones de la casa Núñez Robres á las comisiones y personalidades que fueron á visitarle.

TONICO-JEREZ—Vino especial para enfermos y convalecientes.—De venta en las principales farmacias, droguerías y ultramarinos.

Suceso misterioso

Secuestro de un niño

Hace días que, recogiendo de varios periódicos, dimos la noticia de haber desaparecido de aquella población, y en circunstancias realmente misteriosas, el niño Fernando González Van de Vyver, hijos de los condes de Casa-González.

Hoy ampliamos aquellas noticias con interesantes pormenores que transmiten desde Vigo á La Correspondencia de España.

El niño raptado, conocido en Vigo por Fernán-González ó por el Condesito, nació en Londres el 13 de Enero de 1885, y fué bautizado en España nueve meses más tarde, el 19 de Septiembre del mismo año. Fueron sus padrinos el general Ferreros y la señora María Polo de Bernabé.

He aquí por qué residía en Vigo el Condesito, cuya inesperada desaparición es en aquella ciudad, y pronto lo será en España entera, objeto de la preocupación pública. El conde de Casa-González, cuyo título fué una recompensa otorgada por el Gobierno en 1869 á los servicios políticos del interesado, vivió muchos años en Londres antes y después de la Revolución de Septiembre; fué diputado á Cortes en varias legislaturas y tenía gran amistad con los generales Serrano, Prim, Izquierdo, Topete y Lagunero, y con los hombres más significados en el movimiento de Septiembre.

Pasó su juventud en Inglaterra, y estando en el Reino Unido heredó una gran fortuna de su padre, fortuna que fué mermando con los trabajos revolucionarios, con las expediciones frecuentes y con la vida fastuosa del gran mundo. Entonces casó en Inglaterra con una belleza incomparable con la señorita Paulina Van de Vyver, hija de Londres. Fruto de esa unión fué ese niño, que es precioso.

El motivo de regresar á la Península el conde de Casa-González fué el generoso indulto concedido por el Rey D. Alfonso XII á todos los que se hallaban en extranjero suelo por causas políticas, siempre que respetaran la legalidad existente.

Cansado de conspiraciones y revueltas, el conde de Casa-González se trasladó á Vigo para descansar en la hermosa tierra gallega, donde tenía tantos amigos y donde había dejado en otras ocasiones tantas simpatías.

Y en Vigo quiso que se cristianase, y, en efecto, se cristianó, su hijo Fernán-González. Al principio de su llegada vivieron con gran fausto en el hotel Continental; pero al año de permanencia en Vigo vinieron reveses de fortuna á cambiar por completo el confort de los aristocráticos esposos. De un hotel de primer orden se trasladaron á una humilde casa de huéspedes, y de ese modesto hospedaje á una posada pública.

Todo su rico mobiliario, todas sus alhajas y las de su señora, cuanto tenía, le fué embargado, quedándose en tristísima situación. En esos momentos de agustia falleció su esposa, una belleza londonense de primer orden, y él tuvo que hacer un viaje á Inglaterra, sin duda para procurarse recursos, indispensables para la subsistencia.

Entonces dejó el condesito al cuidado del dueño de la posada, Juan Correa, hombre de bien á carta cabal. Y al llegar á Londres el conde, sin duda por las penurias pasadas y por desgracias recientes, falleció, quedando el niño en la posada viguesa de Macheta, donde permaneció en triste orfandad, pero bien cuidado por el posadero, hasta su desaparición, ocurrida en la semana anterior, durante catorce años consecutivos.

Todos convienen que un inglés habló repetidas veces con el niño, y que siempre que le hablaba le convidaba á dulces y le entregaba una moneda de dos reales. Los compañeros del condesito atestiguan que le oyeron decir que era heredero de una gran fortuna, y que iría á Londres, pues así se lo manifestaban unos viajeros que paraban en el hotel Continental. Y no falta quien diga que le ha visto embarcar en el vapor Clyde.

Se trata, pues, de un secuestro, con propósitos más ó menos criminales, de que entiende, como dijimos oportunamente, la autoridad judicial de Vigo.

La condesa de Wyver, abijada de la Reina Isabel al abjurar del protestantismo la dama inglesa, y abuela materna del niño raptado, estuvo en

Vigo hace dos años y permaneció siete meses en la posada de Correa, marchando después á Inglaterra, donde falleció á poco de llegar.

El condesito es rubio, fornido, de extremada vivacidad.

Tiene un verdadero tipo escocés. Habla perfectamente el español y entiende el inglés.

Se le veía siempre ir á la escuela pública y jugar con los boteros y chicos del muelle.

Hará cuatro años se presentaron en Vigo dos ingleses, llamándose tíos de Fernán González y pretendiendo llevarsele á Londres; pero el niño se negó á ello. Se dice que el condesito acaba de heredar, y la herencia ó el disfruto de la herencia de su madre ha sido causa del secuestro. Y se añade que el secuestrador se llama Kens.

¿Qué hay de oculto en esta triste historia?

¿Sería la codicia de alguna herencia la causa ocasional de la desaparición del niño?

Pronto se ha de averiguar. Las autoridades judiciales habrán de dirigirse á las consulares en Londres, y el misterio de la herencia se aclarará.

Hasta ahora lo único cierto es que el condesito desapareció de Vigo el día que llevó anclas el vapor Clyde.

Este es un dato muy apreciable para la investigación de la verdad y para el descubrimiento del delito.

La intervención de las autoridades ha sido muy oportuna para dominar la efervescencia que se nota en Vigo.

Todas las clases sociales lamentan el hecho y protestan indignadas contra el rapto, sea quien fuere el que lo haya llevado á efecto.

Noticias teatrales

Leemos en un periódico de Madrid que, dentro de pocos días marchará á pasar una temporada en San Sebastián, la aplaudida tiple del teatro Príncipe Alonso Joaquina del Pino. Añade el citado periódico que la próxima semana sufrirá una operación en la garganta la celebrada actriz Clotilde Perales.

Asegúrase que podrá trabajar á los pocos días de practicada la operación.

El miércoles se inauguró en el corte con numerosa concurrencia el nuevo teatro, de verano Eldorado, estrenándose un apropósito titulado El pobre diablo original de los señores Celso Lucio y Valverde hijo.

La obra, que agrado mucho en su primera mitad, alcanzando, por consiguiente, grandes aplausos, no satisfizo en la segunda, ni mereció los plácemes del auditorio.

Los dos primeros cuadros de El pobre diablo están desarrollados con verdadero ingenio y exquisito gracejo. La sátira es intencionada, viva y mordaz, y en el diálogo abundan, que es un primer, los chistes y los juegos de palabra, que son como cosa obligada en este género de producciones. La escena entre un tenor de zarzuela y un actor dramático es deliciosa y está toda ella cuajada de felicitosas ocurrencias, que hicieron desternillar de risa al público.

Mas, por desdicha, desde el segundo cuadro en adelante la obra se encamina por muy distintos rumbos, y cada vez de mal en peor llega trabajosamente al final, en medio de la indiferencia de los espectadores.

El nuevo apropósito ha sido muy bien presentado, tanto en lo que se refiere á los trajes como á algunas de las decoraciones pintadas por Bussato y Amalio.

La música, sin que brille por su novedad, es muy agradable y uno de sus números mereció con justicia los honores de la repetición.

La sala del coliseo es espaciosa y elegante, en medio de su sencillez, y ofrece todo género de comodidades al espectador.

La iluminación es soberbia, hasta el punto de que parece que el teatro está alumbrado por la luz del día.

La empresa del Teatro Real de Madrid continúa sus trabajos para conseguir que la próxima temporada actúe en el mismo, una gran compañía de ópera en la que figuraren artistas de renombre universal.

La célebre soprano Florence Montelle, cantante procedente de la Real Opera de Covent Garden, ha firmado su contrato para cantar en aquél regio coliseo únicamente las óperas Tannhauser, Fausto y Lokengrin.

También han sido contratadas la soprano ligera María Engle, artista her-

mosísima, procedente del mismo teatro que la anterior y Inés Caldi, primer premio de la Academia coreográfica de la Scala de Milán.

El jóven tenor cordobés Rafael Bezarez, discípulo del ilustre maestro Verger, aplaudido con entusiasmo por el público de Madrid en el teatro de la Princesa, formará también parte de la compañía.

Con el beneficio del primer actor Don Emilio Mario terminó el jueves la temporada en el Teatro Novedades de Barcelona.

De las obras presentadas han tenido más aceptación, Gente conocida, El Angelus, El bajo y el principal y Tierra baja.

El viernes salió la compañía para Vitoria y Bilbao donde trabajará hasta el día 8 de Septiembre, separándose después.

Thuillier y Balaguer forman compañía propia y vendrán á trabajar en nuestro Teatro Principal y Carmen Cobefias trabajará independientemente, dirigiendo á otro grupo de artistas.

Ayer empezó en el Teatro Novedades de Barcelona una serie de funciones dramáticas la compañía Vico.

El ilustre actor eligió para su debut el drama Juan José y anunciadas tiene varias obras modernas.

El Rey de Siam

Paris 24 de Julio

Hace dos meses que el Rey de Siam recorre las principales naciones de Europa, y aunque se dijo que á causa de la tensión de relaciones entre Francia y aquel Reino, producida por interminables cuestiones de fronteras con el protectorado de Cambodja, y en el fondo por antiguas rivalidades y antipatías entre Norodom y Chulalongkorn, éste último no vendría á Francia, ahora resulta que ha cambiado la actitud del Príncipe asiático, decidiéndose á venir á Paris en el próximo mes de Septiembre, es decir, después que regrese de Rusia Mr. Felix Faure.

La visita vestirá carácter oficial, y el Rey siamés será recibido con todos los honores debidos á su rango, habitando un palacio en el cual se le prepararán salones de recepción y habitaciones magníficas.

Todavía no se conoce con exactitud el programa de las fiestas, pues el viaje se decidió hace tres ó cuatro días nada más, después de un activo cambio de notas y telegramas, pero se sabe que serán magníficas, porque hay empeño en deslumbrar al Rey de Siam y al mismo tiempo los parisienses aprovechan con gusto cuantas ocasiones se les presentan pour faire marcher le commerce, que dicho sea de paso, dejan bastante que desear.

No extrañen los lectores la importancia que aquí se atribuye á este suceso que ha estado á punto de no efectuarse: los ingleses ejercen grandísima influencia en el reino de Siam, y desde allí vigilan las fronteras de Birmania y del Sudeste de la India, pudiendo en un momento dado aprovechar las ventajas que les ofrecen los puertos siameses de Bang-Kok, Rangoon, etc. Asegúrase que los ingleses, para impedir que el Rey de Siam viniese á Paris; hicieron enviar varios telegramas anunciando que en diversos otros puntos de la frontera siamesa habían sido degollados unos cuantos franceses por el populacho y aun por soldados de aquel ejército.

Mr. Hanotaux se preocupó de tales incidentes y creyó que la presencia del Rey de Siam en Paris podía producir manifestaciones hostiles ó desagradables, logrando que se modificase el itinerario. Pero, mientras tanto S. M. Chulalongkorn visitaba al emperador de Rusia, en San Petersburgo, y Nicolás II, que siendo zarevitch, había ido á Bangkok, conservando desde entonces muy cordiales relaciones con el Rey de Siam, se ha encargado de arreglarlo todo, y ahora resulta que los telegramas dando cuenta de los degüellos de los franceses fueron pura intriga inventada por los pícaros ingleses; que Chulalongkorn desea ser buen amigo de Francia, y que esta República debe recibirlo con regocijo y aún entusiasmarse, por que así lo quiere el autócrata moscovita. Y con esa carta de recomendación del Zar, que trae para el pueblo francés todo queda olvidado, borrado, perdonado, pudiendo el baile continuar, porque aquí no ha pasado nada. A esto se llama habilidad diplomática, y por esos medios se cree consolidar en Extremo Oriente el prestigio de la República y garantizar el desarrollo de los intere-



ses comerciales y coloniales de Francia en aquellas apartadas regiones. Si no viviésemos en el año de gracia de 1897, y no tocásemos tales hechos con nuestras propias manos creyéramos asistir á una de aquellas intrigas de menuda política, á que tan aficionado era el mediocre talento de don Gaspar de Guzmán y Pimentel, conde duque de Olivares...

DEMOKAX.

**Nuevas minas de oro**

El descubrimiento de ricos criaderos de oro en Klondike (Alaska) ha originado una verdadera fiebre minera en los Estados Unidos, disponiéndose infinidad de personas á partir para aquella península. El vapor Portland llegó á Seattle conduciendo un millón de duros en barras y pepitas de oro. Entre los mineros que regresaron de Klondike á bordo de dicho buque, conducen algunas fortunas que varían entre 7.000 y 100.000 duros. Testigos presenciales afirman que la cantidad de metal recogido durante el año excede de 5.000.000 de duros, y que las famosas minas de California son pobres en comparación con las de ese nuevo Eldorado. Los yacimientos de oro se hallan, como indicamos anteriormente, en la península Alaska, situada en la extremidad Noroeste del continente norteamericano. Sus costas están bañadas por el mar de Behring, el mar Polar Ártico y el Pacífico. Perteneció la península á Rusia y fué vendida en 1868 á los Estados Unidos. La extensión del territorio en cuestión es triple que la de España. Créese en Washington que el descubrimiento de los criaderos auríferos originará nuevas dificultades entre los Gobiernos inglés y norteamericano, pues aquéllos se encuentran emplazados sobre las fronteras del Canadá y Alaska. No será extraño, por tanto, que Inglaterra reclame la propiedad de dichos terrenos.

**NOTICIAS**

**De la capital:**

El señor capitán general de estas islas ha participado á esta Delegación de Hacienda que por Real orden de 22 del actual se ha concedido á Cristóbal Portella Riudavert, la pensión anual de 547'50 pesetas que le corresponden como padre del sargento que fué del ejército de Cuba Pedro Portella, abonables por la Tesorería de esta provincia.

Por la Junta de Clases Pasivas se ha concedido á Doña María de los Remedios Peinados Guardiola, viuda del capitán de Infantería D. Gabriel Rotger Cervera, la pensión de 625 pesetas anuales, que le corresponden mientras permanezca viuda.

Por la Dirección general de Establecimientos penales, se ha dispuesto que los presos existentes en esta Carcel de Audiencia Rafael Tartavull Truyols, José Bernat Seguí y Pedro Juan Massana sean trasladados al penal de San Agustín y Matías Oliver Santmartín existente en la espresada carcel, sea trasladado al de Alcalá, para cumplir las respectivas penas que les fueron impuestas por esta Audiencia.

El señor Delegado de Hacienda de esta provincia anuncia para el día 3 de Septiembre próximo, la segunda subasta para la venta del edificio conocido por el Consulado de Mar, sito en la calle de la Lonja de esta ciudad.

El señor Gobernador Civil de esta provincia, ha castigado con el máximo de la multa que le autoriza la ley, á todos los Alcaldes de los pueblos de estas islas que han dejado de remitir, dentro el plazo señalado, la rotulación de las calles de sus respectivos pueblos, sin perjuicio de exigirles la responsabilidad á que por su morosidad se hacen acreedores, si en el improrrogable plazo de 5 días no dejan cumplido el servicio de que se trata.

Se ha dispuesto que el rematado Juan Juliá Ramis existente en esta Carcel de Audiencia, continúe en la misma para extinguir la pena de 1 año 8 meses y 21 días de prisión, por el delito de lesiones.

En las Secretarías de los Ayuntamientos de Pollensa y Bafalbufar, se hallan expuestos al público á efectos de reclamación, el reparto de la contribución urbana correspondiente al ejercicio económico de 1897 á 98.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Felanig haber detenido y entregado al juez municipal de la misma, á un sujeto presunto autor de haber inferido varias contusiones á un convecino, que según dictamen facultativo han sido declaradas de pronóstico reservado.

—La del puesto de esta ciudad entregó anteayer al Juzgado, á un individuo presunto autor de la sustracción de varias prendas de ropa verificada en una casa del caserío de Can Capas, extramuros de esta ciudad.

—Por la del puesto de Santa María, fueron ayer denunciados al Alcalde de la misma, dos individuos por haberles sorprendido apacentando sus ganados en propiedad ajena.

—Participa la del puesto de Alcudia la desgracia ocurrida en la mina de la Virgen del Puig, de aquel término municipal, cuyos detalles conocen ya nuestros abonados, por las diferentes cartas de nuestro activo corresponsal.

La banda de música del regimiento regional de Baleares número 1, tocará esta noche en el catafalco del Borne, las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.ª Paso-doble, Alfonso XIII, Moyá.—Dedicado al señor Coronel del Regimiento.
- 2.ª Sinfonía del Tambor de Granaderos, Chapí.
- 3.ª Gran sinfonía de Los Hugonotes, Meyerber.
- 4.ª Jota La Mallorquina, Moyá.
- 5.ª Wals Bendita Seas.

La primera y cuarta de las expresadas piezas, ambas compuestas por el señor Moyá, con extremo en esta capital, habiendo sido muy celebrada la última en Barcelona en cuya ciudad fué tocada por primera vez, por la Banda Municipal.

La policía condujo ayer por la mañana al depósito de Capuchinos á varios muchachos presuntos autores de varias raterías cometidas en esta ciudad.

Se nos dice que dentro de breves días quedarán fusionadas las sociedades de socorros mutuos, La Unión Forense y La Fraternal Forense, establecidas ambas en el Molinar de Levante, debiendo quedar instalada la nueva sociedad en el local que ocupa la última.

Durante la tercera decena del mes de Junio último, se registraron en el Juzgado Municipal del distrito de la Lonja 17 nacimientos y 15 defunciones.

El Boletín Oficial de ayer inserta una Real orden del Ministerio de Hacienda, anunciando la subasta para el arriendo en concurso público de la expendición y cobranza de las cédulas personales, durante los cinco años económicos desde 1897 á 1902.

El tipo de subasta para las de esta provincia es de 181.806'39 pesetas.

El acto de la subasta tendrá efecto el día 30 de Agosto próximo á las tres de la tarde en el expresado Ministerio.

Por equivocación involuntaria, al dar cuenta en nuestra segunda edición edición de ayer, de la llegada de los pasajeros en el vapor Belber, pusimos el nombre de don Fausto Gual de Torrella, por el de don Joaquín Gual y Gual.

Valga la rectificación.

La Dirección general de los Registros civil, de la propiedad y del Notariado, con fecha de 23 del corriente, ha declarado que el notario de Santa María, Don Matías Mascaró, ha contraído mérito digno de ser tenido en cuenta para la provisión de Notarías en el turno tercero, por su obra Ensayos jurídicos sobre Derecho foral en Mallorca, recientemente publicada.

Reciba por ello nuestro ilustrado amigo el señor Mascaró, nuestra más sincera felicitación.

Por un descuido en la corrección de pruebas, no apareció ayer, en el artículo sobre el número extraordinario de La Veu de Catalunya consagrado á la memoria de Aguiló, el párrafo referente á la delicada poncella que en dicho número figura con la firma de nuestro estimado amigo Don Juan Luis Estelrich.

Ampliando la noticia de la varadura de vapor trasatlántico Pio IX, debemos decir ante todo que el casco del buque no sufrió la menor avería.

La varadura fué producida á causa de que el ancla cayó en el fango, siendo arrastrada por el buque.

Después de varias probaturas sin



**Doña María del Carmen Orlandis y Maroto**  
VIUDA DE COLL  
**HA FALLECIDO**  
DESPUÉS DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS  
**Q. E. P. D.**

Sus hijos, madre política, hija política, nietos, hermanos políticos y demás parientes, participan á sus amigos á quienes por descuido involuntario no se les haya pasado aviso, se sirvan asistir al rosario que en sufragio de su alma se celebrará en la parroquial iglesia de San Nicolás á las once y media de esta mañana y seguidamente á la conducción del cadáver.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, se ha dignado conceder 40 días de indulgencia por cada sufragio que se oyere ó rezare para el alma de la finada.

obtener resultado, se vació uno de los estanques de agua que llevaba á proa, logrando con ello aligerar la carga y poner á flote al buque, sin más perjuicios que algunas horas de retraso en la salida.

**Desde Inca**  
**Fiesta de los patronos**

Contra la costumbre de todos los años, Sr. Director, no había anunciado en el presente con la debida anterioridad, el programa de los festejos populares porque en realidad no aprecia novedad alguna; pues aquí no entra con facilidad la agitación febril que han sentido en Solier, y la que empieza á sentirse en Manacor y Pollensa. Pero de todos modos, ha de informar á los lectores de su ilustrado periódico de lo ocurrido.

El 29 por la tarde gran espectáculo de bueyes con perros y por añadidura riña de perros. ¿Lo es verdad que este tradicional espectáculo no dice bien con las actuales circunstancias? Verdad es que resulta doloroso y hasta de peligrosa acometida transformar así como así los gustos del pueblo; pero sus directores han de penetrarse sin esfuerzo de que otras muchas diversiones fin de siglo hay para el regocijo popular. Emplazo para el año venidero al elemento joven, muy inteligente y emprendedor, de esta corporación Municipal pero que nos sorprendan con otra clase de diversiones más en consonancia con un pueblo que por sus condiciones y elementos debe ponerse y se pondrá á buena altura.

Por la noche, la verdad en su lugar y á cada cual lo suyo, cambiaron de aspecto las cosas. Magníficos fuegos artificiales en las que probó su competencia un pirotécnico pollense; fueron quemados, siendo del agrado del numerosísimo público, agolpado en la plaza Mayor y calles adyacentes, piezas de sorprendente efecto. Alternando con dichos fuegos, amenizaba el espectáculo la banda musical de Don Onofre Martorell con sus escogidas piezas. Merece un aplauso y se lo tributó gustoso al Sr. Martorell que, venciendo dificultades insuperables, ha llegado á convertir en realidad el anhelo de contar con una banda que está realizando prodigos; pues el maestro Martorell ha tenido el acierto de escoger inteligentes muchachos que á fuerza de estudio y ensayos, constituyen un conjunto musical que no había tenido jamás este pueblo ¡Bien por los que como el Sr. Martorell cooperan á los adelantos de esta villa! A la una de la madrugada, llena de gratas impresiones, se retiraba la compacta muchedumbre aglomerada en la plaza Mayor y sus alrededores. Muchos y distinguidos forasteros he visto estos días en Inca.

El 30, fiesta de los Patronos del pueblo, Santos Abdón y Senén, hubo funciones religiosas y lucidos festejos. Por la mañana en la parroquial Iglesia, misa mayor, con bien estudiado panagérico que pronunció el virtuoso sacerdote Don Pedro Juan Beltrán, asistiendo la Corporación Municipal en masa. Al salir de la parroquia las autoridades, trasladáronse á la Casa Consistorial, donde se sirvió espléndido lunch.

A las doce carreras de caballos y corridas al estilo del país. Por la tarde

la correspondiente procesión; y por la noche, al son de la música, animado baile en la plaza Mayor hasta muy cerca las nueve y media y despues de esta hora, al son de gaitas y tambores, animadísimo baile, al estilo del país, hasta ahora bastante avanzada.

El Alcalde Don Bartolomé Martorell, muy complaciente; y los jóvenes concejales Don Lorenzo Nicolau, Don Gregorio Balaguer y D. Gabriel Guasp, comisionados para la dirección de los festejos, acertados y muy oportunos. El Cirresponsal.

**Noticias del ejército**

**Destinos:**—Por Real orden fecha del 23 del actual, se ha dispuesto que el segundo teniente de la escala activa del arma de Infantería, don Benjamín Valverde Mora, del regimiento de la Reina núm. 2, pase al regimiento regional de Baleares núm. 2.

Igualmente á sido destinado á prestar sus servicios al 8.º batallón de plaza, el primer teniente de Artillería, ascendido, don Joaquín Abella López.

Han sido destinados á continuar sus servicios en el Regional de Baleares núm. 1, los individuos de tropa regresados del distrito de Ultramar, Jaime Pizá Exposito, Sineu, Jaime Mestres Mestres de Manacor y Bartolomé Obrador Obrador de Felanig; y al regional núm. 2, el cabo Bartolomé Pons Bonet, de Ciudadela.

**Reclutamiento y Reemplazo del Ejército:**—En vista del informe emitido por la Comisión mixta de reclutamiento, han sido declarados soldados condicionales los siguientes individuos del reemplazo de esta provincia:—Francisco Fugnet Manent, Jaime Amengual Rubert, Antonio Miró Aguiló, Francisco Duet Sureda, Francisco Homar Miguel, Miguel Ramis Colóm, Pedro Villalonga Roig y Antonio Reus Villalonga.

**Recuerdos mallorquines**

1 de Agosto

1691

Cerca de las 9 de la mañana se diviso junto al Puerto de la Porrassa la escuadra francesa; publicándose en seguida un bando para que sopena de la vida, acudiesen todos los capitanes; salieron de la ciudad las mujeres, niños y gente inútil, y, con permiso del Obispo, las religiosas de todos los conventos, menos las de Santa Catalina de Sena que no quisieron hacerlo; sacáronse á lugar seguro los libros de la Tabla de la Universidad, privilegios etc; las reliquias, alhajas y lámparas de la Catedral se tapiaron en la Capilla llamada de Santa Eulalia y el Santísimo en la de los Bermejós, haciendo lo propio las demas iglesias.

La Armada francesa se componía de 20 galeras, 2 galeotas y embarcaciones diversas, se limitó á andar por la costa tres ó cuatro días; estuvo en la Dragonera, vigilada por las fuerzas al mando de los capitanes de Andraitx, Calviá y Estallenchs, pagando la Universidad diariamente á cada soldado un pan de cuatro cuartos y un sueldo y al fin se marchó sin desembarcar, suponiéndose que huía de la persecución de la escuadra española, que venía dándole caza desde Alicante.

**Cultos para hoy**

**Jubileo de Cuarenta-Horas**

Empezarán en la Merced dedicadas á San Ramón Nonato. A las diez se pondrá de manifiesto el Santísimo Sacramento, en seguida se cantará tercia y la misa mayor con sermón. A las cinco y media de la tarde los actos de coro: al anochecer, Rosario, el ejercicio del Corazón de Jesús y la reserva.

**Otras funciones**

En Santa Magdalena, fiesta en obsequio de la Beata Catalina Tomás: á las diez misa cantada con sermón por don Bernardo Matas.

**Visita á la Corte de María**

A la Virgen de la Asunción, en la Catedral.

**Cultos para mañana**

**Jubileo de Cuarenta Horas**

Continuarán en la Merced: exposición á las seis y media de la mañana. A las diez misa mayor. Por la tarde á las cinco y media los actos de coro, Rosario, meditación, estación y la reserva.

**Otras funciones**

En San Francisco, á las diez, se cantará misa solemne en honra de Nuestra Señora de los Angeles, con sermón por don Andrés Nicolau, Pbro.

**Visita á la Corte de María**

A la Virgen de la Grada, en la Catedral.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**Noticias falsas**

Madrid 31 á las 1'20 t.

Un telegrama oficial de Cuba dice que la prensa americana ha tratado de utilizar el ataque de Marianao como propaganda, publicando noticias completamente falsas.

Dice entre otras cosas que los rebeldes atacaron con su artillería á las avanzadas de la Habana.

Mencheta.

**Mercado de Palma**

**Precio en pesetas**

- Aceites de oliva: Superior de 60'00 á 67'00 el odre; Id. regular de 50'00 á 57'00 id.; Id. inferior de 48'00 á 51'00 id.
- Alcoholes: de vino puro sin refinar (98.º centesimales) de 88'00 á 000'00; Id. refinado (94.º id.) de 100'00 á 103'00; Id. porgueras de 0'00 á 80'00 idem.
- Algarrobas, de 04'50 á 5'00 el quintal.
- Almendras, de 14'00 á 15'00 el hectolitro.
- Almendrón, de 46'00 á 56'66 el quintal.
- Arroz, de 38'00 á 43'00 los 100 kilos.
- Avena, de 00'00 á 8'00 la cuartera.
- Azafrán de 03'50 á 4'00 la onza.
- Candeal, de 17'50 á 18'75 la cuartera.
- Cebada, de 10'00 á 11'50 la cuartera.
- Centeno, de 00'00 á 00'00.
- Carbón vegetal, de 03'00 á 4'50 el quintal.
- Frijoles, de 27'00 á 30'00 la cuartera.
- Garbanzos, de 20'00 á 24'00 la cuartera.
- Ganados: de cerda de 00'00 á 00'00 la arroba. Id. lanar de 00'00 á 01'25 la tercia, Id. vacuno de 00'20 á 00'25 la tercia.
- Habas: para cocer de 19'00 á 20'50 la cuartera; para ganado, de 16'00 á 17'00 la cuartera.
- Halichuelas: blancas, de 00'00 á 28'00 la cuartera; Id. confits de 00'00 á 30'00.
- Lanas, de 45'00 á 53'00.
- Higos pasos, de 00'00 á 00'00 el quintal.
- Leña, de 01'00 á 01'50 el quintal.
- Maíz, de 13'00 á 15'00.
- Trigo, de 18'50 á 19'50 la cuartera.
- Volateria: pollos de 00'00 á 01'75 kilogramo; gallinas de 00'00 á 01'95 la tercia; huevos de 00'00 á 00'90 la docena.
- Azúcares: refinado superior de 46'00 á 41'50 los 41'60 kilos; cortadillo de 48'75 á 49'70, pilón de 48'00 á 49'80; peninsulares de 42'00 á 43'25.



Cafés: Puerto Rico hacienda de 142'00 á 145'00; pueblo de 138'00 á 142'00; Moka de 131'00 á 135'00 id.; id., Cuba de 120'00 á 130'00.  
 Sobrasada mallorquina de 0'00 á 1'95 Kgmo.  
 Quesos, de 98'00 á 110'00 los 100 kilos.  
 Judías, de 42'00 á 46'00 los 100 id.  
 Manteca de cerdo de 200'00 á 220'00.  
 (Del Boletín Comercial.)

**Hospital provincial**

Movimiento de enfermos dia 30 de Julio de 1897.

Existencia anterior	Entrados	Curados	Fallecidos	Quedan
284	1	5	>	280

**Ultimas cotizaciones facilitadas por la casa Fuster**

VALORES LOCALES	
Crédito Balear. . . . .	55 00
Cambio Mallorquin. . . . .	3 00
Fomento Agrícola. . . . .	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca. . . . .	33 00
Alumbrado por Gas. . . . .	84 00
Salinas de Ibiza. . . . .	216 00
La General Mallorquina . . . . .	00 00
Bonos Municipales . . . . .	35 00
La Isleña Marítima. . . . .	53 00
B. de P. y Caja de Ahorros. . . . .	0 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 31 de Julio.	
Interior. . . . .	64 40
Exterior. . . . .	80 25
Amortizable . . . . .	77 75
Cubas 1886 . . . . .	96 00
Cubas Nuevas 1890. . . . .	79 75
Banco de España. . . . .	000 00
Tabacos. . . . .	211 00
Francos. . . . .	30 70
Libras . . . . .	32 80
Barcelona 31 de Julio.	
Interior. . . . .	64 47
Exterior. . . . .	80 50
Amortizable . . . . .	00 00
Cubas . . . . .	95 87
Coloniales. . . . .	90 87
Nortes . . . . .	21 60
Francias. . . . .	00 00
Madrid. . . . .	00 00
Paris. . . . .	60 50
Cubas 1890 . . . . .	79 68

**Sociedades y Corporaciones Instituto de segunda enseñanza de las Baleares**

Secretaria.—En virtud de lo dispuesto en la real orden de 26 de Julio de 1893 y demás disposiciones vigentes, para dar validez académica á los estudios libremente hechos en lo que

se refieren á las enseñanzas que se cursan en este Instituto, solicitarán su admisión á los exámenes del próximo Septiembre en la segunda quincena del mes de Agosto venidero en esta secretaria durante las horas de nueve de la mañana á una de la tarde.

Las referidas instancias se dirigirán al Exmo. é Ilmo. señor director de este Instituto, expresando literalmente los nombres y apellidos paterno y materno del aspirante, su naturaleza, edad y habitación en esta ciudad, é igualmente por su orden, las asignaturas que soliciten examen.

Estas instancias serán extendidas y firmadas por los mismo interesados, á fin de que en toda ocasión que se estime oportuna pueda ser compulsada la firma de cada uno.

Los que hayan comenzado sus estudios en otro Instituto deberán acreditar este extremo dentro del mencionado plazo, por medio de certificación académica oficial que anticipadamente habrá de solicitarse por el interesado del respectivo establecimiento.

Los aspirantes á estos exámenes están sometidos á la autoridad y disciplina académica en todos los actos que verifiquen con ocasión de estos exámenes, como si fueran alumnos oficiales.

Lo que de orden del Exmo. é Ilmo. señor director se anuncia para general conocimiento.

Palma 27 de Julio de 1897.—El catedrático secretario, Antonio Mestres.

**ESTADÍSTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados  
 Nacimientos: Dia 29.—Varones 1.  
 —Hembras 1.

Matrimonios: Dia 29.—Ninguno.  
 Defunciones: Dia 31.—José Gelabert Alcover, soltero, 20 años, Hospital militar, anemia.—Pablo Ginart Cardell, soltero, 18 años, arrabal, eliosis reumática.—Gerónima Ferrer Fons, viuda, 86 años, carretera Manacor, accitis.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Algo cargada.  
 Id. del horizonte.—Calimoso.  
 Dirección del viento.—S. fresquito.  
 Estado del mar.—Rizada del viento.  
 Buques á la vista.—Ninguno.  
 Indicaciones del Vigia de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Al orto el cielo estaba despejado, calimoso el horizonte, picada la mar del S. y soplabá ligera ventolina al terral. A las siete se quedó calma y no vino á entablar el embate hasta despues de las diez, á medio dia era del S. S. O. Durante las primeras horas de la tarde continuó el mismo viento fresquito, despues de las cuatro inclinó al S. y continuaba al ocazo.

Noticias.—Entraron los vapores es-

pañoles procedente de Barcelona *Bellver* y *Pio IX* y de Stocolmo el sueco *Italia*. También entraron los faluchos *Catalina* de Gandia, el laud *San Antonio* de Alicante y el *San Antonio* de Argel. Salieron los vapores *Unión* para Ibiza y Alicante y el *Comercio* para Mahón.

Buques fondeados: Dia 31.—Laud español *Catalina*, de Gandia.—Vapor español *Bellver*, de Barcelona.—Vapor sueco *Italia*, de Stocolmo.—Vapor español *Pio IX*, de Barcelona.—Laud español *San Antonio*, de Alicante.

Buques despachados: Dia 31.—Laud español *San Juan*, para Altea.—Vapor español *Comercio*, para Mahón.—Balandra española *San Sebastián*, para Garrucha.—Vapor español *Isleño*, para Marsella.—Polacra goleta española *Ape*, para Cartagena.—Laud español *San Francisco*, para Altea.

Matadero: Dia 32.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 4.—Vacas, 5.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneas, 2.—Carneros, 0.—Ovejas, 55.—Borregos, 0.—Corderos, 94.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrinos, 5.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

**ULTIMAS NOTICIAS**

de la madrugada

De la capital:

A las primeras horas de la mañana de hoy han caido sobre esta ciudad algunas gotas de agua que apenas han llegado á bañar las calles.

A la hora de cerrar esta edición el tiempo continúa con mal cariz.

**TELEGRAMAS**

Dos noticias

Madrid 31 á las 10'15 n.

Paris.—La prensa de esta capital, dice que el gobierno británico al renunciar el tratado de comercio con Alemania, ha declarado la guerra comercial á dicha nación.

Constantinopla.—El Ministro de la Guerra, se ha negado á cumplir la sentencia de muerte dictada contra varios oficiales turcos partidarios de la guerra y otros que se hicieron desertores.

Una denuncia

Madrid 31 á las 10'20 n.

La Correspondencia de la España dice que en algunas iglesias donde se cantan oraciones por S. M. el Rey, dicen *Pro rege nostro caro'o*.

Añade que algunos oradores sagrados combaten en sus discursos

la monarquía actual y hacen propaganda carlista.

Concluye escitando el celo del gobierno y el de los prelados, para que eviten estos abusos.

Reunión.—Acuerdo

Madrid 31 á las 10'25 n.

Esta tarde se han reunido en una taberna del camino de Carabanchel, todos los industriales vecinos de la Zona, con objeto de protestar contra los conciertos gremiales formados.

En dicha reunión se ha acordado el cierre de todos los establecimientos, hasta que se les rebaje la contribución, habiendo firmado dicho acuerdo todos los industriales presentes.

Desde Nueva-York.—Un desafío

Madrid 31 á las 10'40 n.

Comunican de Nueva-York que siguen agravándose las huelgas, habiendo fracasado todas las tentativas que se han hecho para llegar á un arreglo.

En Lisboa aumenta la persecución de la prensa.

Roma.—Dicen de esta capital que el Príncipe Enrique de Orleans, ha aceptado telegraficamente el desafío con el Príncipe Alberto, el cual se celebrará en Suiza.

Los carlistos

Madrid 31 á las 10'55 n.

Esta tarde ha llegado á esta corte procedente de Valencia el diputado carlista señor Llorens, el cual ha manifestado que sus correligionarios valencianos mantendrán el orden, rechazando la sublevación que resultaría anti-patriótica.

Mañana dicho señor saldrá para San Sebastián.

Noticias de Londres

Madrid 31 á las 11 n.

Dicen de Londres que los anarquistas ingleses han tributado un entusiasta recibimiento á los portados españoles procedentes de Liverpool.

En la estación acudió también á recibirles Luisa Michel.

Desde San Sebastián.—Llegada de los socialistas.

Madrid 31 á las 11'10 n.

San Sebastián.—Esta tarde

han desembarcado en Bilbao los socialistas.

Han acudido á esperarlos benemérita y los migueletes armados solo con los sables.

El desembarque se ha efectuado con el mayor orden.

Esta noche son esperados otros socialistas más, entre ellos P. rezagua.

Confíase que en el meeting de mañana concretarán la protesta que tienen formulada.

Un Príncipe muerto

Madrid 31 á las 11'25 n.

Noticias recibidas de San Petersburgo, dan cuenta de que se ha encontrado muerto en la cama, el Príncipe Sorfchacoff, embajador que fué en Madrid.

El señor Cánovas empezó ayer á tomar los baños.

Oficial de Manila

Madrid 1 á las 2'40 m.

Un despacho oficial de Manila dice que el marqués de Estella ha dispuesto que se practique parte de nuestras tropas un reconocimiento en los montes de Sibul, en los cuales se refugió el cabecilla Aguinaldo.

Añade el despacho, que en varios encuentros ocurridos en el centro de la isla de Luzón, causamos al enemigo 55 muertos gran número de heridos.

Nosotros tuvimos 33 heridos entre ellos dos oficiales.

Han ocurrido algunos otros encuentros de escaso interés.

Mencheta

**Plaza de Toros de Palma**

Domingo 1.º de Agosto de 1897 á las cuatro y media de la tarde con superior permiso, gran acontecimiento por la Compañía gimnástica, acrobática recreativa que dirige Mr. Jean Llave, gran ilusionista, sin rival en la prestidigitación y á beneficio del trepido y arrojado niño Juanito de Llave hijo.

Se compondrá el programa de una serie de ejercicios gimnásticos, acrobáticos y mímicos por los artistas de la compañía.

Terminará la función con grandes suertes de ilusión por Mr. Llave.

Precios: Palcos sin entradas, 2 pesetas; Sillas con entrada, 0'50 id.; Entrada general 1 real.



**SERVICIOS de la Compañía Transatlántica de Barcelona.**

Mes de Agosto

Línea de las Antillas, New York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico.

Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «Alfonso XIII», capitán Gorordo, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Isla de Pansy», para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el 22.

Línea de Filipinas.—El 14 de Barcelona, vapor «P. de Salsrústegai», capitán Rolós, para Port Saïd, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Buenos Aires.—El 2 de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor «Antonio López», capitán García, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

No se admite carga la víspera de la salida.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor *Rabat*, capitán Ibarra, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mszagán y Meador.

Línea de Fernando Pó.—Cuatro expediciones al año: en marzo, junio, septiembre y diciembre, por el vapor «Larache», capitán Osís, saliendo el 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicio de Tánger.—El vapor *Joaquín del Piñago*, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes para Tánger, Algeciras y Gibraltar, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Los pasajes y carga se despachan en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5.

**LUZ SOLAR**  
 CON EL GAS ACETILENO

Nuevos aparatos sistema BOFILL, con patente de invención por 20 años

Cuestan la mitad que otros aparatos y su duración es casi indefinida. Producen luz pura y ofrecen seguridad y facilidad absoluta en su manejo; ocupan poco espacio; son automáticos y completamente inexplosivos, con producción racional del Acetileno.

Carburo superior calidad á una peseta 10 céntimos kilogramo, resultando el alumbrado un 10 por 100 más económico que con el gas ordinario y mucho más económico que con petróleo.

INFORMES EN PALMA  
 Matadero, 22 y calle de Odón Colón, 9

Imprenta de Amengual y Muntaner

5.531  
 premiado con 25 pesetas.

5.611  
 con 4 botellas jerez Pasto y 1 c. galletas.

249  
 con 10 libras arroz.

J. Mulet y Coll, Miñonas 5

Aunque no teníamos ofrecidas más que las 25 PESETAS, en vista el creciente favor que nos dispensa el público en su obsequio, hemos añadido las otras dos suertes.

Al saber la persona favorecida por la suerte, publicaremos su nombre y las señas de su domicilio.

Alquiler

En la calle de San Alonso, nú nero 31, se alquila un segundo piso que reúne todas las comodidades apetecibles, tiene agua de fuente y coladuría. Darán razón en el primer piso.

Se alquila

La tienda nú nero 25 de la calle de Capuchinas. I formarán, Obispo, 2, 3.º

**OBRAS NUEVAS DE JULIO VERNE**

Ante la bandera

Ambas constan de unas ciento doce páginas de texto y se venden al precio de 1'25 PESETAS en la librería de

Clovis Dardentor

Amengual y Muntaner--CADENA, 2